

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona: . . . . . 1 mes 6 rs., 3 id 16  
 Resto de España y Portugal. 1 id. 8 id. 3 id. 18  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre 6 pesos  
 en oro, 1 año 12  
 Francia. . . . . Trimestre, 48. rs.  
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Redaccion y Administracion.  
 Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

Publicase  
 Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

Gerona 26 Noviembre de 1882.

### A vuela pluma.

Como de costumbre, comenzamos esta seccion antes de recibir el último correo que es el que nos dá las últimas impresiones para cerrarla. A la hora, pues, en que estas lineas escribimos, los colegas de Barcelona publican varios telegramas y, entre ellos, uno que dice asi:

Se han puesto de acuerdo el general Serrano y el señor Sagasta y la izquierda adoptará una actitud benévola análoga á la observada por el señor Moret en la antigua legislatura. Los conservadores emprenderán inmediatamente una campaña contra la izquierda.

Dos extremos contienen las anteriores lineas; uno, el acuerdo entre Sagasta y Serrano sobre la actitud que uno y otro deben guardar en las cortes; el otro, nos dá á conocer una determinacion del partido conservador-liberal completamente opuesta á la actitud que viene observando hasta hoy favorable á la izquierda que intenta organizar el Duque de la Torre. Vámonos por partes y discurremos sobre el contenido de este telegrama, aunque para ello nos echemos en brazos de las hipótesis.

Venimos diciendo que cuanto ocurre con motivo de la dichosa izquierda, es anormal y confuso, y nos ratificamos en ello; una nueva prueba nos la dá la noticia que nos sirve de objeto ahora. La actitud belicosa que estos dias vienen guardando los periódicos de la izquierda contra el gobierno, actitud apasionada, fratricida en el sentido menos dulce de nuestro idioma con el cambio que anuncia el corresponsal de nuestros colegas Barceloneses, nos demuestra que algo gordo pasa en el seno de esa agrupacion en gestacion, en la que luchan tenazmente elementos antitéticos, sin relacion, con tendencias discordes, con deseos opuestos y con una unidad de criterio como la que existe siempre valga el simil-entre las razas felina y canina. Nuestros lectores saben a por b, lo que viene sucediendo; la opinion pública ha tomado á esa izquierda como una comidilla capaz de dar juego eternamente por sus oscilaciones nada isocronas y sus altas y bajas sin regla ni norma: saben las entradas y salidas de opiniones; lo acontecido con la fórmula; lo que se cuenta del programa; lo que dicen los de Moret; lo que afirman los de Beranger; lo que desean los disidentes; lo á lo que aspiran los de Lopez Domínguez y, últimamente, lo que ocurre con el señor Martos y los suyos que viene á constituir por sí solo el *pandemonium* mas completo y la aberracion mas irrisoria que los nacidos han conseguido. Conociendo todo esto y algo mas que por no ser prolijos no mencionamos, y teniendo en cuenta, repetimos, el lenguaje violento de los órganos discordes de esa mezcla de personalidades contra el ministerio del señor Sagasta y contra todos los que

reconocemos como jefe y muy que rido á este distinguido hombre público, tenemos que, lo que el telegrama nos anuncia, acusa un cambio gráfico que responde precisa y necesariamente á ese estado de perturbacion de los izquierdistas.

Dicho esto en consonancia á lo que llevamos manifestado, ¿qué debemos decir dado caso que ese telegrama no diga nada que no sea cierto? Que nos halaga y, mas aun, nos regocija. Deseamos como buenos amigos, como antiguos correligionarios, como políticos sinceros, como hombres ajenos á toda pasion política y como amantes de una conducta de conciliacion bien definida, que ese acuerdo, si existe, responda á un fin de reconciliacion entre nosotros y los que se separaron de nuestro partido. Los que en la izquierda se titulan disidentes, se marcharon de nuestro lado sin motivos fundamentales conocidos y solo respondiendo á otra clase de miras que no son del caso mencionar, pero que son las únicas en que puede fundarse la disidencia. Ninguno de nuestros amigos los empujó á donde hoy se encuentran y, no habiéndolos empujado, dicho se está que veríamos con gusto su regreso al seno de sus antiguos correligionarios de cuyas filas no debieron separarse y cuya casa no debieron abandonar para buscar albergue extraño y vestir ropage nada cómodo á su estructura. Ojalá se llegue á donde deseamos, ojalá los disidentes reconozcan su error y vuelvan á la casa paterna en donde siempre vivieron bien considerados y respetados.

Las fuerzas democráticas que á raíz de la subida al poder de nuestro partido reconocieron la monarquía, caben perfectamente en el campo de la verdadera izquierda dentro de las instituciones, formando la vanguardia de la situacion. ¿Cómo podemos rechazarlas cuando su evolucion no tenemos inconveniente en reconocer fué patriótica? Lo que no podemos admitir son fuerzas con bandera desconocida, piratas de la política que enarbolan la enseña mas cómoda para perturbarlo todo y aprovechar ocasiones en causa propia. Estos demócratas son un peligro para altísimos intereses, su historia lo demuestra palpablemente y, cuando esto es un hecho, nosotros no podemos conformarnos en estrechar manos que magullen nuestros dedos primero y nos lleven al abismo traidoramente.

La actitud de los conservadores, ni nos maravilla ni nos sorprende: cumplen con sus deberes de oposicion al pretender dividir y subdividir á sus contrarios, aunque en ocasiones traspasen los limites de su propia conveniencia. Aquí los que faltan á sus deberes no son nuestros adversarios, sino los que se dejan

sorprender, los que se creen halagados por los cantos de sirena engañadora, los que toman como provechoso lo que deben tener como nocivo y mortal. Si ayer aplaudian á la izquierda y hoy se preparan á combatirla, es porque lo de ayer les favorecia y lo de hoy les contraria ¿que hay de nuevo en ello? Lo mismo haria cualquiera otro partido de oposicion aun relegando á sitio secundario cierta consecuencia, porque dividiendo, se logra mucho y á dividir y á mermar fuerzas siempre van los contrarios.

No hay nada de nuevo en ello, lo nuevo es la inocencia de los que admiten moneda falsa por corriente, sabiendo que de sus complacencias han de reportar caídas mortales de difícil curacion.

Esta es nuestra opinion hablando en crudo como suele decirse, y creemos que nuestros lectores opinarán lo mismo, porque la verdad es una por mas que en ocasiones amargue.

¿Quieren saber los lectores de LA LUCHA el efecto que en los Martistas de provincias ha causado el acuerdo tomado en Madrid por los amigos del mismo señor Martos, y por consejo de este? Pues lean las siguientes lineas del órgano, hasta ahora, de dicho señor en Valencia, *El Mercantil Valenciano*:

Váyanse benditos de Dios aquellos de nuestros antiguos amigos que sin fé en la república y sin fé en la monarquía, firmaron ayer el Manifiesto republicano del partido democrático-progresista, y vuelven hoy sus ojos á la monarquía de los Borbones.

Y más adelante añade:

Los reunidos en casa del señor Martos no eran el partido democrático-progresista, ni siquiera constituían la mayoría de ese partido; apenas si figuran entre los votantes de la proposicion la décima parte de los que firmaron el Manifiesto; pero aunque así no fuera, aun cuando la fatalidad quisiera que tomaran ese camino los más, siempre el acto realizado no tendria otro carácter, ni puede tenerlo, que el resentimiento de unos cuantos caballeros particulares de gran renombre, de gran posicion, de gran importancia, todo lo que se quisiera, pero caballeros particulares, personalidades aisladas, que si arrastran tras sí fuerza material, la fuerza que ellos representan, no quitan al partido que abandonan ni un átomo siquiera de su fuerza moral, de su prestigio y de su historia, ni tampoco le arrebatan el porvenir que la virtualidad de sus condiciones propias le tiene reservado.

Nos quedamos en donde estábamos; ni adelantamos ni retrocemos un solo paso. Somos republicanos: nuestro programa está consignado en el Manifiesto de Abril, que aceptamos en todas sus partes: nuestra Constitucion, la de 1869, con las reformas absolutamente necesarias para que pueda ser ley fundamental de la república española.

Ya vé el lector si tenemos razon al decir lo que venimos diciendo sobre el paso de los martistas madrileños y su importancia. Los que nos tachan de apasionados, opongan

ANUNCIOS

A los suscritores por un año, á medio real la línea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 7 cént. de real línea.  
 Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 40 reales en adelante.  
 Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administracion.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original

textos á textos en lugar de usar palabras que, para nosotros, son huevas é inofensivas.

Por lo que leemos en los periódicos de provincias, el socialismo que en el extranjero se agita con virgínica actividad, tiene entre nosotros ramificaciones. Ya lo temíamos y así lo hicimos constar cuando lo de Andalucía, y lo mismo hicimos anteayer cuando nos ocupamos de la huelga de los fundidores de Valencia que ahora se ha aumentado con atra de tegedores. Los telegramas dicen que el gobierno se ha ocupado de este asunto en el último consejo, y nosotros sabemos por buen conducto, que está decidido á obrar con energia para impedir que ese mal insondable tenga valla insuperable en nuestra patria. La sociedad debe luchar contra esa antiquísima escuela tan perturbadora como detestable, y espera de los poderes públicos el amparo á que tiene indiscutible derecho.

Otro telegrama nos participa, que una gavilla de ladrones han sorprendido al recaudador de contribuciones de Morrellá que, con una pareja de la guardia Civil y dos bagages, conducía caudales á Castellon de la Plana. Los ladrones mataron, indubablemente por sorpresa, á los guardias y al recaudador, escapando los bagageros y llevándose los asesinos el dinero, gran parte del cual, según ayer dice un colega, ha sido recuperado con probabilidades de que los infames caigan en poder de la justicia.

En la mañana del ventidos tuvo lugar en el cuartel de artillería de las Doks, en Madrid, la voladura de un depósito de pólvora que estaba soleándose, habiendo salido gravemente heridos varios oficiales y muchos soldados, algunos de los cuales están sin esperanzas de vida. Quiera Dios salvarlos de la desgracia sufrida, cuyo origen no sabemos.

Por más que periódicos ingleses de reconocida seriedad aseguran que lord Dufferin solo permanecerá en Egypto muy poco tiempo, y que el gobierno de Londres se seguirá entendiendo directamente con el de Constantinopla, ello es lo cierto que no falta en Europa quien asegura, que el comisario inglés ha ido á Egypto á estudiar sobre el terreno un sistema completo de reorganizacion sin cuidarse para nada de otra cosa que de los intereses que representa.

Esa mision de lord Dufferin es indiscutiblemente difícil y puede, á lo mejor, si fracasa, poner la Europa sobre las armas. El Sultan fortifica desesperadamente el Bosforo, obediendo á lo que se dice sugerencias de Berlin, y Francia acobardada y recelosa, interpela al khedive sobre sus propósitos, pero sin sacar en claro nada concreto que le

sea favorable, por que el khedive no es hoyen dia mas que un fantoche del poder de Inglaterra.

Hay incertidumbre en Francia, por lo que el telegrafo dice, sobre el proyecto del explorador del Africa Mr. Brazza para colonizar el General. Ese proyecto para vivir ha menester de riquisimas factorias mercantiles en el Atlantico y una gran via que atravesará el desierto poniendole en contacto con el Mediterraneo, pensamiento que por lo inmenso asombra. Esos prodigios indudablemente se quedan para el siglo XX.

El nombramiento del general Merabrea de embajador de Italia en Paris, será muy facil de por resultado el arreglo de la cuestion tunecina.

El 14 se habrió la cámara prusiana de los diputados ó Land-bag. El discurso del trono resplandeció las seguridades de paz internacional que son de rubrica, y dejó entrever una política de persecucion por parte del Canciller adunado con los ultramontanos actualmente.

Veamos que impresiones nos produce el correo que acabamos de recibir.

Buena, lo bastante para que la esperanza que teniamos ya adormecida, abra las puertas á la confianza si quiera condicionadamente. La mayoría de los periódicos que defienden la izquierda vienen amainando sus ataques á la situacion, no faltando quien levanta la bandera de la benevolencia sin ambages ni rodeos. En lo que llevamos de revista, no hemos encontrado lo de la conferencia de Sagasta y Serrano de que nos ocupamos al principio de esta seccion con referencia á un parte telegráfico de la prensa de Barcelona de anteayer; pero en cambio, nos enteramos de lo hablado por los señores Sagasta y Montero Rios en un encuentro casual de ambos señores en la calle de Alcalá. De esto habla *El Progreso*, diciendo despues de hacer justicia á las condiciones de discusion de ambos, que el Sr. Sagasta dijo que no renegaba de la Constitucion del 69; que sus principios los iria planteando en leyes organicas, pero que para esta obra necesitaba seis años.

«Nosotros no luchamos — replicó el Sr. Montero Rios — por el poder, sino por los principios; de suerte que estaríamos completamente conformes si usted hiciese lo que dice tan pronto como yo estimo necesario; mas no lo hará mientras no defienda, como en otro tiempo defendimos juntos, el dogma de la soberanía nacional.»

Siguió á esto una discusion tan interesante como escabrosa acerca de la legitimidad de los poderes constituidos, terminando por decir el Sr. Sagasta:

«Usted quiere que la Monarquía vaya á la democracia, y yo aspiro á que la democracia venga á la Monarquía. En el fondo queremos, pues, lo mismo. No nos separan más que *tiquis miquis*.»

*El Progreso* dice, por último, que luego hablaron, sobre el Jurado, matrimonio civil y el juramento, reinando bastante espíritu de concordia.

De todo esto se desprende, que la política entra en periodo de calma, de meditacion, de benevolencia que aplaudimos y nos congratula, sobre todo por lo que se refiere á nuestros amigos de antes. Hemos dicho hasta la saciedad, que los disidentes no se separaron de nosotros por cuestion de principios y si por otras causas lamentables pero secundarias, y lo que *El Progreso* dice lo confirma

una vez mas. ¿Es, lo que ahora advertimos y lo que acabamos de tomar del mencionado colega, preludio de algo bueno como una futura reconciliacion de familia? Es que como desea el Sr. Sagasta, que la democracia viene á la monarquía? ¿Es que se desiste de fórmulas ambiguas que á nada práctico conducen, para encaminarse todos hacia el vértice de un angulo descrito por la disidencia? Es que se desiste del poco meditado periodo constituyente y nos vamos á encaminar todos los sinceros monárquicos y los que sinceramente vengán á la monarquía, hacia el ideal comun de introducir reformas liberales y necesarias sin impacencias locas, sin impremeditaciones imperdonables y solo encaminadas al bien del país y de las instituciones? Pues si todo esto ha de acontecer, si todo esto significa el cambio que advertimos, venga en buena hora y pronto tan ansiado acontecimiento, y dejense los impacientes de buscar nuevos derroteros por vericuetos peligrosos, que el camino bien conocido es para que podamos perdernos los que de buena fé buscamos el afianzamiento de lo existente, la prosperidad nacional y el imperio de una libertad práctica y bien cimentada sobre los fundamentos de una inalterable paz y de una bien respetada y mejor distribuida justicia.

Y terminamos hoy con estas impresiones bonancibles, esperando nuevas noticias que el cielo quiera sean tan favorables á una reconciliacion como inmenso, en este sentido es nuestro deseo.

### La filoxera y el Aceite Roux.

#### II

Al dia siguiente de haber visitado la hermosa finca de Mr. Besson, de que hablamos en nuestro anterior artículo, nos trasladamos al pueblo de Luynes, cerca de Aix. Es aquella una bonita comarca algo accidentada y cuya principal riqueza era, hasta hace muy poco tiempo, la produccion vinícola; pero hoy ofrece á los ojos del visitante el aspecto mas triste porque, doquiera se dirija la vista, no se vén mas que desconsoladoras señales del paso destructor de la filoxera que llevando tras sí la suerte de las cepas, siembra la pobreza del país.

Contadas son hoy las cepas vivas que allí se vén, y entre ellas recordamos una de Mr. Girand, inmediata á la carretera general y que mide muy cerca de 1 hectárea. Tiene esta viña 7 años, está plantada en terreno de primera calidad, perfectamente cultivada, bien abonada y con agua abundante para regarse; á la juventud de la viña y á las buenas condiciones que la rodean, débese, á no dudarlo, el frondoso desarrollo que, observada de lejos, se descubre en ella; pero estudiada de cerca, comparando el desarrollo de los sarmientos de este año con el grosor que presenta la talla del año anterior, al ver el color de sus hojas y la falta casi general de raicillas en sus rubustos troncos, se entristece el ánimo de pena porque se adquiere pronto el convencimiento de que toda aquella belleza vá angustándose bajo el continuo aguijon de la filoxera, y que dentro dos años no se verán allí mas que unos cuantos troncos hiertos y secos, testimonio irrecusable del desapiadado poder del parásito y de la inesplicable desconfianza del propietario de la viña!

Desde el principio de nuestro viaje, ya que no nos guiaba otro móvil que buscar la verdad, procuramos siempre establecer términos de comparacion, única manera de no de-

jarnos llevar por impresiones del momento y guia seguro para llegar al fin de que nos proponiamos. De aqui que nos aprovechamos gustosos de la viña de Mr. Girand, porque lindante á ella existe la propiedad de Mr. Lombard, llamada Beauchamp, objeto principal de nuestro viaje de la mañana del dia 21 de Octubre. Este propietario tenia, antes de la invasion de la filoxera, 150,000 cepas de variedades distintas y plantadas en terrenos que, aunque predomina en ellos la arcilla, su composicion y posicion topográfica son muy variadas, por consecuencia se nos ofrecia ancho campo para nuestras investigaciones, tanto mas, en cuanto el dueño de la finca, con una galanteria envidiable, se prestó á contestar á todas nuestras observaciones aun en sus mas frivolos detalles.

Mr. Lombard que en pocos años vió mesurada su propiedad de 150,000 cepas á 16,000, y aun éstas en su mayoría caminando precipitadamente á su perdicion, se decidió á emplear el Aceite Roux hace cuatro años ya que gastaba inutilmente el dinero y el tiempo empleando el sulfato de carbono y replantando sus viñas con cepas americanas.

Sus primeras miras se dirigieron á una viña muy vieja pero de gran produccion en otro tiempo y que segun nos dijo, estaba tan atropellada por la filoxera, que desconfiaba existiera medio posible para librarla de una próxima muerte. Pues bien; esta viña, despues de cuatro años de tratamiento con el Aceite Roux, presenta un desarrollo uniforme, con sarmientos de cubierta tersa y brillante, de mas de dos centímetros de diámetro en el arranque del tronco, madera dura, hojas de un color verde oscuro muy pronunciado y con una produccion, este año, casi igual á la que daba antes de la enfermedad. Es esta, pues, una viña completamente regenerada y en la que, cree su dueño, no serle necesarios nuevos tratamientos.

Al lado de la viña anterior existe otra de 8 años en la que Mr. Lombard quiso dejar mejor probada la eficacia del Aceite Roux: para ello sentó hace 4 años una parte de sus cepas, dejando las restantes á merced de la filoxera. El resultado no puede ser mas patente: mientras las cepas abandonadas están casi todas muertas por la accion del insecto, las demás van adquiriendo, en su inmensa mayoría, nuevo vigor habiendo este año dado ya la mitad de su produccion ordinaria.

Allí se vé otra viña, plantada en terreno arcilloso, en la que se arrancaron hace 8 años casi todas sus cepas, dejando unas pocas y sustituyendo las arrancadas con una plantacion de sarmientos de vides francesas: estas nuevas plantas se tratan hace 4 años con el citado Aceite Roux. Las cepas jóvenes, aunque su desarrollo el uniforme y la turgencia de sus sarmientos igual á la que ya hemos escrito no alcanza el grosor que observamos en otras viñas, pero que de todas suertes, forman un desigual contraste con las cepas viejas no tratadas, cuya existencia vá terminando visiblemente. Inmediata á esta viña hay otra de dos años, en cuyo terreno habia existido una viña constantemente muerta por la filoxera; aquellas cepas vienen untandolas con el Aceite desde su plantacion, y hoy presentan un desarrollo uniforme con sarmientos de 2 y medio centímetros de diámetro, abundancia de raicillas, habiendo producido este año una gran cantidad de fruto. Lo mismo se observa en otra viña de tres años, tambien untada desde su plantacion

y situada en un terreno de aluvion muy seco: sus sarmientos presentan por término medio un grosor de dos centímetros y una frescura toda la planta que demuestra la perfecta salud de que goza, apesar de la filoxera que, aunque en pequeño, número vimos en sus raices.

Hay otra viña de 8.000 cepas plantada de estaca en el mes de Marzo de este año, untadas con el Aceite antes de plantarse, cuya hermosura vegetacion y frescor de sus sarmientos y hojas aunque desigual en algunas partes, se conservaba el dia que la vimos, gracias, sin duda, á un segundo tratamiento en el mes de Junio.

Tambien ha querido Mr. Lombard probar la accion del Aceite Roux sobre cepas americanas, y hace dos años que viene tratando unos *Jaquez* consiguiendo en ellos sarmientos de 1 y medio diámetros de grueso, desarrollo á que no ha llegado en ninguna parte esta variedad de cepas, apesar de que es la que mejor se adapta en nuestros climas y la que constituye la mas lisonjera esperanza de los que esperan la regeneracion de nuestra agonizante produccion vitícola en las vides del nuevo mundo.

Se vé, por fin, en la finca que nos ocupa, un hecho fenomenal; hay una cepa de 3 años tratada desde su plantacion con el Aceite Roux, que este año ha producido sarmientos de mas de seis metros de largos y 4 centímetros de espesor.

Hemos terminado el estudio de la finca de Mr. Lombard; como se vé, en su conjunto es una preciosa muestra de lo mucho que puede esperarse de un producto que, sin llevar aun la sancion de la ciencia, ábrese paso através de las desconfianzas y de las sistemáticas oposiciones. Aquí, lo mismo que, como iremos viendo, en otras partes, los hechos pueden mas que las mejores teorías; y si gracias al Aceite Roux ha podido salvar Mr. Lombard sus viñedos en una comarca donde es hoy difícil encontrar una cepa viva; si con 16,000 cepas se recolectaron en esta finca el año pasado 4 hectólitros de vino y este año, apesar de la gran sequía, sin abonos y sin regarlas han producido las mismas cepas 18 hectólitros de aquel caldo, bien puede el propietario que tal resultado alcanza, mirar con indiferencia á un enemigo que tan impotente se le presente en su casa, por mas que siembre la desolacion y la muerte por todas partes.

Juan Arderius Banjol.

### Gacetilla General.

Hace tres dias que no tenemos el gusto de recibir la visita de nuestro colega madrileño *El Correo*, y eso que no hemos dejado de remitirle el cambio. Sentimos estos eclipses y deseamos desaparezcan.

—Por faltas en el servicio, han sido multados el Contratista de la conduccion de correos de Figueras á Cadaqués y el Peaton de Gerona á S. Anicel de Finestras.

—Mañana salen para Madrid nuestros respetables amigos y Diputados por esta provincia, señores Maciá, Henrich y Quintana, á quienes deseamos un feliz viaje.

—La plaza de Bell-Iloch está convertida en un taller de carpintería y ebanistería. Llamamos la atencion de la autoridad municipal para lo que proceda.

—Nos escriben de Madrid, que concluida la instalacion de la línea telegráfica de esta capital á San Feliu, se construirá el ramal de Lloret á la estacion de El Empalme, des-

pues seguirá la sección de Palamós á Gerona, segun contrato que en estos momentos se está celebrando entre la Direccion de Correos y Telégrafos y el Ayuntamiento de Palamós, el cual, así como los de San Feliu y de Lloret, han hecho grandes concesiones para facilitar á sus convecinos este importante mejora.

Es probable que en el próximo presupuesto continúe la línea de Palamós hasta el cabo de San Sebastian, donde va á construirse un semáforo, con cuyo motivo se pondrá también estación en Palafrugell.

Otras poblaciones indicadas para instalación de estación telegráfica durante el próximo presupuesto, son la industriosa villa de Cassá y la no menos importante de Blanes.

A todos estos trabajos no es estraña la intervencion de los diputados de esta provincia y mas particularmente del Sr. Fabra y Floreta que, residente en la Corte, sigue todas estas cuestiones con el interés que le distingue ayudado por esa actividad incansante que tanto caracteriza á nuestro digno Diputado.

—Ha sido ascendido á la Dignidad de Maestrescuela de esta Catedral el distinguido canónigo D. Martin Aymerich y Planols, á quien felicitamos sinceramente, así como á las dignas personas que han recomendado tan acertada eleccion.

—Anteayer mañana, y al llegar frente á Cornellá una tartana que conducia á siete viajeros, volcó con tan mala suerte, que fué á parar á un derrumbadero, resultando dos de los viajeros gravemente heridos y los demás, contusos también, de alguna gravedad varios de ellos.

—Un periódico local que, no obstante nuestra insignificancia, nos lleva montados siempre sobre sus narices, se despacha á su gusto en contra nuestra sin otros argumentos que los que de costumbre usa. Como hace unos dias anunció contaba con la adhesion de valiosas plumas, nos reservaba el honor de tal valimiento.

No cabe duda de que el lenguaje de esas privilegiadas inteligencias es sabroso en alto grado. Que nos place.

**SALUD A TODOS** devuelta sin medicamentos, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

**Revalenta Arábica.**

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gítrita gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestión mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliente de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. e Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castlestuart, de duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréb ae Lord, Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catedrático Wurzer, etc.

Cura núm. 69,924.—Soissons (Aisne), el 10 de enero 1868. En la aldea en donde residí parte del año se encuentra una mujer aquejada, segun al parecer de todos los facultativos, de una encera al estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podia digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos desesperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la na de aconsejarla tomara la *Revalenta du Barry*. Desde entonces su estado ha mejorado ducho, las fuerzas le vuelven, digiere y no pade gm casi mas.—De Chasselles, condesa de Gours eecs. a

Núm. 49,842.—La señora Maria Joly, de 8 años, de un estreñimiento inveterado, de un gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46,270.—Señor Roberto, de una concunión pulmonar col tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 46,210: SIEDocot. rrm. d cio é Martin, da una gastralgia é irritacion del estómago que la habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al dia, du

ate 8 años.—Núm. 46,218. El coronel Watsones de la gola, neuralgia y estreñimientos obstinados, —Núm. 18, 41. El Doctor-medico Shorland, des hidropesia y estreñimiento.—Núm. 49 822. Sre Baldwin, del agotamiento mas completo, parálisi. de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de escosus de la juventud.

Cura núm. 62,845.—Señor Boillet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche y debilidad general.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin rritar, y economiza 59 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata media libra, 42 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 179 rs.; y de 24 libras, 300 r s.

De pósitosen casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regenc Srtet, W., Londres, y 8, Irue Castiglione, Paris.—Depósito genera l para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad. Narcio Pezes.

**Remitidos.**

Sr. Director de la LA LUCHA Gerona.

La Junquera 23 de Noviembre 1882.

Muy Sr. mio: Tengo el gusto de acompañarle mi respuesta á *El Constitucional* de ayer, cuya respuesta espera un hueco en su leido periódico si así lo estima V. conveniente. Notará que procuro usar lenguaje poco agresivo; hijos son al fin de nuestra casa aunque hijos pródigos, y á casa han de volver como volvió el de la parábola.

Doile gracias por el interés con que ha mirado esta mi ligera intrnsion pariodistica, y sigue siendo su obligado affcno. S. S.—Cayetano Delhom.

Sr Director de *El Constitucional* Gerona

La Junquera 23 de Noviembre 1882.

Muy Sr. mio: Agradecidísimo á la benévola acogida y honroso concepto que á su ilustrado periódico he merecido, apesar mio, ocuparé de nuevo sus columnas, no para una vindicacion que no la he menester, si para encauzar la opinion de V. y la de sus abonados sobre mi criterio político en la cuestion origen de estas líneas.

Reproduce el «Constitucional» una carta mia dirigida á D. Fernando de Moradillo y pudiera reproducir otra anterior escrita tambien en igual sentido á dicho Sr. Cuando vino á Barcelona el Sr. Balaguer, recibí una invitacion suscrita por el señor de Moradillo para pasar á aquella ciudad á felicitar al valiente defensor de los intereses fabriles catalanes. He mirado la cuestion librecambista siempre como secundaria para cualquiera partido político; así, admiraba la valentia y entusiasmo con que defendia el Sr. Balaguer sus principios económicos sin inclinarme á ellos, sentia grande simpatia por el defensor y tal vez no tanta por la causa; era el defensor al fin correligionario y catalan, gustosísimo me habria honrado estrechando su mano; pero noté que, haciendo hincapié en una cuestion de intereses industriales exclusivamente y que en nada afectaba al dogma general de nuestro partido, tratabase de crear un color mas en el abigarrado cuadro político de nuestro pais, formulé una negativa á la invitacion del Sr. de Moradillo que, apesar de velarla con toda la urbanidad que mi educacion y edad me dictan, era una negativa.

Ni frecuentes ni antiguas las relaciones que mediaron entre el señor Moradillo y el que suscribe, al tomar dicho señor la medida de mis alcances hubo de encontrarla muy corta, hubo de notar inocencia donde aparecia seguramente hijo de cortesia, puesto que una segunda carta suya insistia en conducirme á los pies del señor Balaguer: como es natural, respondi negándome y procurando

tambien suavizar al amigo personal la negativa del amigo político.

Por último, he dado el título de correligionario al señor de Moradillo como me complazco en dárselo ahora á V. Sr. Director, porque si ahora le separa á V. del Gobierno una cuestion casi especial de Cataluña y mas acaso alguna desdichada herida en amor propio susceptible, Constitucionales eran y Constitucionales son y de Constitucional lleva el nombre su periódico. No dude, señor Director, de que siento horror hacia los ejércitos irregulares; estoy afiliado al partido Constitucional desde que pude sentar plaza en la política, y no apena mi conciencia un solo deseo de emancipacion; nunca he sentido tentaciones de alistarme en esos cuadros heterogéneos parecidos á su izquierda dinástica, que he visto surgir en toda época de política espasiva.

Tiene el honor de reiterarle agradecimiento y despedirse titulándose S. S. S. Q. B. S. M.—Cayetano Delhom.

Sr. Director de LA LUCHA.

Olot 22 Noviembre de 1882.

Muy Sr. mio y de toda mi consideracion: Agradeceré se digna insertar en su distinguido periódico las siguientes líneas, que tienen por objeto rectificar, en algun punto, el comunicado que se inserta en el número de hoy, como procedente de Olot, (1) con fecha 19 de los corrientes.

Se supone en dicho comunicado que esta Alcaldia mira con culpable tolerancia algunos trabajos de zapa relacionados con la próxima eleccion de Diputados provinciales; y tan lejos está de la verdad semejante suposicion, que el impreso que tengo el gusto de acompañar, (y cuya insercion agradeceré tambien) (2) enterará á V. y á los lectores de su digno periódico de quienes pueden ser los autores de los verdaderos trabajos de zapa, y de la recta actitud con que esta Alcaldia trata de combatirlos.

Se ofrece de V. affcno y S. S.—Q. B. S. M.—Alejandro de Roca,

**Correo de Madrid.**

El marqués de la Habana, presidente de la junta de socorros para Cuba y Filipinas se ha dirigido á los arzobispos y obispos de la Peninsula, á fin de que estimulen á sus diocesanos para que cotribuyan á la suscripcion nacional.

En el Banco de Castilla ha sido entregada, por una persona caritativa, bajo las iniciales A. K., la suma de 5.000 pesetas.

—El *Globo* ha oido asegurar á los amigos del Sr. Navarro que desde luego este hombre político estará al abrirse las Cortes al lado del Sr. Sagasta, resuelto á apoyarle en todas las cuestiones políticas.

—De los 600 aspirantes que se presentaron á oposicion del cuerpo especial de establecimientos penales, han sido aprobados en el primer ejercicio 395.

—La asociacion de Escritores y Artistas ha acordado que se remita á nuestro embajador en Paris, señor duque de Fernan-Núñez, por conducto del ministerio de Estado, las 10.250 pesetas recaudadas en Madrid para el monumento proyectado en honor de Moratin.

—Se ha solicitado el indulto de la

(1) Como que es de Olot.

(2) Obra en nuestro poder el impreso el cual vá encaminado á sincerar al señor Alcalde de la acusacion que indica y á garantizar la libre emision del sufragio en lo que de él dependa.

pena capital á que han sido condenados Javier Prades y Joaquina Martolio, vecinos de Bages.

**ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS**

Lista de Cartas detenidas por falta de franqueo y direccion.

D.<sup>a</sup> Gertrudis Cunillera.—Sin direccion.—D. Rodrigo Borrero.—Santiago de Cuba.

Gerona 24 Noviembre de 1882.—El Administrador Principal, J. Ruiz.

**BOLSA DE BARCELONA.**

Cotizacion del 25 de Noviembre 1882.

segun nota del Banco de Gerona. EFECTOS PUBLICOS.

3 p. 0/0 interior 23'07.  
—Subvenciones Ferro-carriles. 00'00  
—Billetes Tesoro Cuba 99'00.

**ACCIONES.**

Catalana General de Crédito 62'00.  
Crédito Mercantil (viejos) 70'00. Id. id. (nuevos) 00'00.—Banco Hispano Colonial 85'00.—Id. de Cataluña (viajes) 35'75.—Id. id. (nuevas) 00'00.—Id. de Préstamos y Descuentos 39'25.—F.—Carril de Francia 118'27.—Id. de Orense á Vigo 41'25.—Id. del Norte 118'00.—Id. de Alicante 106'25.

Imp. de «La Lucha.»

**Anuncios.**

El que quiera comprar una partida de árboles (robles, encinas, plátanos, chopos, olmos, etc.) que radican en los distritos municipales de Salt y S. Gregorio, puede dirigirse en la calle de Albareda, n.º 3, de esta ciudad.



**ASMA**

Tos ferina, catarros crónicos, opresiones, sofocacion etc. etc.

Nuevo descubrimiento.

**POLVOS ANTI-ASMATICOS DE GASTALDO**

DE SORPRENDENTES RESULTADOS.

Depositarios.—Gerona.—Doctor Garriga.—Plateria 29, y en todas las capitales de España.

**FÁBRICA DE PIANOS**

**RAYNARD Y MASERAS.**

14, CALLE DE SAN BELTRAN 14. BARCELONA.

Fabricacion Española en competencia á la extranjera, en clases y precios.

Se replica que nadie csmre sin visitar el gran surtido de pianos verticales y oblicuos construidos segun los adelantos mas modernos.

Ventas á plazos y al contado. Cambios, reparaciones y afinaciones. 14, calle de San Beltran, 14.—Barcelona.

Se dará colocacion á un individuo que quiera repartir entregas. En esta imprenta darán razon.

Los cosecheros ó almacenistas que deseen corregir y mejorar los vinos de la cosecha de 1882, pueden dirigirse en consulta al Dr. Martinez Añbarro, Director del «Gabinete Científico», Conde Duque, 10, Madrid, enviando todos los datos y pormenores posibles. Los tratados se hallan de venta en casa Martin Cargol al precio de 4 reales ejemplar.

**Jarabe de fosfato de cal gelatinoso ALOMAR.**

Nuevo jarabe, escrupulosamente dosificado, que es considerado por eminencias médicas como la preparación más racional para combatir la tuberculosis, linfatismo, raquitismo, escrofulismo, debilidad y varias afecciones del pecho. Su uso nunca causa á los enfermos, condición en extremo ventajosa tratándose de un producto que generalmente debe tomarse por espacio de algún tiempo.  
De venta en todas las farmacias. Depósito Central: Sres. Alomar y Uriach calle Moncada núm. 20.—Barcelona. 12

**LA CENTRAL.**

Compañía de Seguros contra Incendios,  
fundada en 1863.

**CAPITAL SOCIAL 10.000.000 DE FRANCOS**

Esta Compañía tiene reaseguradas en totalidad, desde 1.º de octubre de 1882, todas sus pólizas en curso en España, así como todas aquellas que suscribe ulteriormente, por

**LA UNION,**

compañía francesa de Seguros contra Incendios  
fundada en 1828.

Capital social	Francos	10.000.000
Reservas en 31 de diciembre de 1881.	"	5.050.000
Primas á cobrar en 31 de diciembre de 1881.	"	37.427.271'65
Total de garantías.		Francos 52.277.271'65

Capitales garantidos en 31 de Diciembre de 1881:

Francos 43.536,217,405.

Siniestros pagados en el solo ejercicio de 1881:

Francos 5.750,51401.

Sucursal española: Ancha, 54, pral.-Barcelona.

Id. id. Figuerola, 17, id.-Gerona.

POR LAS COMPAÑIAS.

El Director particular, Rafael Ferraró.



Dependiente del EMBARAZO, PARTO, ABORTO, ESTERILIDAD, etc. etc., dirigido por F. Vidal Solares, doctor en Medicina y Cirujía de las facultades de MADRID y PARIS; Especialista en las referidas afecciones, y antiguo médico externo, por oposición de varios hospitales de París.

Este gabinete contiene los variados aparatos é instrumentos necesarios para el tratamiento de todas las enfermedades de la matriz, tales como, los sillones mecánicos para la perfecta exploración del útero, los aparatos destinados á las duchas é irrigaciones prolongadas de la

matriz; varias púas eléctricas para curar los tumores de este órgano; pulverizadores de vapor etc.

Horas de recibo; de 3 á 5, Cámen, 3, principal, Barcelona. Los días festivos por la mañana.

**COMPANIA CATALANA DE VAPORES TRASATLANTICOS**

Linea fija mensual.

Con salidas de Barcelona el 15 de cada mes.

**PARA PUERTO-RICO Y HABANA** Con escala en Valencia, Málaga, Sta. Cruz de Tenerife, Mayaguez, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

**VAPORES DE LA COMPANIA**

Santiago de 1800 toneladas.—José Baró de 1700.—Castilla de 2100.—Antilla, de reciente construcción de 300.

Se admitirá carga, para dichos puertos y con trasbordo en Puerto-Rico para los de Arecibo, Aguadilla, Ponce, Arroyo, Humacao, Naguabo, y Fajardo, y pasajeros para los directos en cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y en clase menos preferente de 3.ª á precios reducidos. Se establecen rebajas para los viajes de ida y vuelta.

Para el 15 del próximo Diciembre saldrá

**UN GRAN VAPOR**

para dichos puntos con las escalas establecidas.

«NOTA.—La Compañía ofrece á los Sres. Cargadores que embarquen sus mercancías en los vapores de la misma el seguro marítimo con notables ventajas á su favor.»

La carga se recibe hasta el 14 por la machina núm. 6.—Consignatarios Señores Nicolau hermanos, Pórticos Xifré, n.º 10, principal Barcelona

**ENFERMEDADES SECRETAS.**

**LAS CAPSULAS PERUVIANAS DEL DR. BORRELL** son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean — 16 reales el frasco de 75 capsulas.

**EL VINO DE ZARZAPARRILLA DEL DR. BORRELL** eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta, y en fin, para todas las enfermedades de origen Venéreo y las producidas por el mercurio.—20 reales botella.

Para evitar engaños debe exigirse la firma y rúbrica de Borrell hermanos, en los frascos y prospectos.

Depósito general: Botica de Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos.—Gerona: Farmacia de D. Agustín Garriga y en las principales boticas y droguerías de la Provincia.

**TOS**

El jarabe y Pasta pectoral de Ewars son dos composiciones maravillosas para curar los resfriados de pecho, ronqueras, catarros, la tos seca y húmeda y los ataques asmáticos.

La gran aceptación que han merecido estos pectorales en toda España es debida á sus heroicas virtudes. Precios: Jarabe, 14 reales botella grande y 8 reales botella pequeña. Pasta, 10 reales caja:

Depósito general: Botica de Borrell hermanos, Conde del Asalto, número 52 Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos.—Gerona: Farmacia de D. Agustín Garriga y en las principales boticas y droguerías de la provincia

**ABERTURAS DE REGISTRO**

**Vapores-correos de la compañía trasatlántica**  
(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

**SERVICIO PARAPUERTO-RICO Y HABANA.— PARA COLON Y PACIFICO**  
Salidas de Barcelona los días 4 y 25 de cada mes; de Valencia, el 5; de Málaga 7 y 27; de Cádiz, 10 y 30, de Santander el 20; de Coruña, el 24.

Los vapores que salen los días 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en LAS PALMAS (Gran Canaria.) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 24 de Coruña, enlazando con servicios auxiliares de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapor del pacífico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

**LITORAL DE PUERTO-RICO.**—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

**LITORAL DE CUBA.**—Santiago, Gibara y Nuevititas.

**AMERICA CENTRAL.**—Sabanilla, Colon y todos los principales puntos de Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sud, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

**NORTE DEL PACIFICO.**—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias. Precio convencionales por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para la Habana, Puerto-Rico y sus litorales á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto-Rico y 60 duros para Habana.

El día 4 de Diciembre saldrá de Barcelona

**UN GRAN VAPOR.**

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.

NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de esta Compañía hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de cion.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

**SOCIEDAD GENERAL**

de Transportes Marítimos por Vapor.

**COMUNICACION RAPIDA** entre EUROPA y la AMERICA del SUR.

Se emplean solo 26 días—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN, La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros

Para **Rio-Janciro Montevideo y Buenos Aires.**

Saldrá del puerto de Barcelona el 30 de Noviembre

**EL VAPOR POITOU de 5,000 toneladas.**

NOTA.—Estado ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el día 12 precisamente.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, calceira y manta, y se les suministrará diariamente, vino pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán gustados en la cados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigración por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por ferrocarril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones bre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

NOTA: Este vapor en su viaje de ida hará escala en Bahía, para cuyo punto la mite carga y pasajeros.

Se despachan pasajes hasta el 29 si antes no se ha llenado el cupo; para más inform acúdase al

Representante general en esta provincia, **D. Antonio Boxa**